

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XII.

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 24 DE OTBRE. DE 1908

Nº 1560

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral 6 Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda a la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2.50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1.50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante:

La suscripción vale por mes \$ 1.00
 " id " trimestre 2.60
 " id " semestre 5.00

A GENTES

Barranca	D. Ramón Gutiérrez	Santa Cruz	don Leovig. Acuña
Montes de Oro	J. Moreno	Sardinal	" Gustavo Duarte
Esparta	" Benicio Mena	Nicoya	" J. Gregorio Cubillo
San José	" Basilio Romero	Liberia	" Francisco Chavarría C.
Heredia	" Elías Sánchez	Bebadero	" Rafael Solórzano
Alajuela	" C. Calvo Fernández	Bagaces	" Perfecto Casco
Cartago	" Jesús Salazar	Las Cañas	" Rafael Briceño
Siquirres	" Benito Herrera C.	Golfo Dulce	" Abel Franceschi
Limón	" F. A. Novoa	San Lucas	" Mercedes Jarquín
San Ramón	" Cleofás Salas	Manzanillo	" Víctor M. Rulloba
Atenas	" Rafael Chavez	El Salvador (Sn. Salv.)	Mariano Zelaya
Turrialba	" J. A. Rojas	Honduras (Tegucigalpa)	D. Benito Zelaya
Puriscal	" Se solicita	Guatemala	" Reinaldo Chamorro
Naranjo	" Mateo Mena	New York	" Alirio Díaz Guerra
Chomes	" Víctor Mgl. Alvarez	Inglaterra (Londres)	L. Anson & Co
Las Juntas	" Francisco T. Peña	Francia (Périgueux)	D. Vicente Díaz
Paquera	" Alejandro Castillo	Degorvier	
Humo	" José Pizarro	España (D. Madrid)	Ramiro Blanco
Balsón	" Isaac Cerda		
Palmira	" Santiago Ramírez		
Filadelfia			

Literatura del Sábado

LA POSDATA

(Especial para El Pacifico)

Los que vieron aquella noche a Juan Luis en la terraza del casino, en conversación tan tirada con su prima, la joven viuda de Rivalta, apuntaron esta nueva pareja en la estadística amorosa de la temporada veraniega.

Así se juzga siempre en el mundo: por las apariencias...

—Matilde—decía él—te juro que si no me prestas ayuda estoy completamente decidido a hacer un disparate.

—Pero Juan Luis...

—Un disparate de los gordos te lo juro!

—¿Y qué puedo hacer por tí? ¡Caramba, primo! Es fuerte cosa que yo, sin comerlo ni beberlo, me he de ver envuelta en tales intrigas...

—¿Tú? Nada de eso... Cuando yo dé el escándalo, cuando esté en la cárcel, cuando me pegue un tiro... habla de mis vehemencias de carácter, di que estaba loco...

—Cálmate, Juan Luisito, y vamos a cuentas: ¿No hablas con Mercedes?

—No me has escuchado?

—Veinticuatro veces en tres semanas.

—Pues entonces... ponte de acuerdo con ella y...

—Y me asombra cómo no adivinas que ninguna de mis cartas ha llegado a sus manos. ¿No sabes que su hotel es, un castillo encantado? ¿No sabes que el tío y tutor de la huérfana Mercedes es el dragón de ese castillo, que duerme con un ojo y vela con el otro? ¿No conoces mejor que yo a ese monstruo marino, antiguo negrero, que tiene emparedada a esa infeliz?

—Pero tú eres rico... ¿No has podido ganar, o comprar, la voluntad de algún criado...?

—¡No, no he podido! Ni en Madrid, ni aquí... Tiene dos mulatos que son dos perros de presa; el jardinero, que es un ogro; la doncella y la cocinera, que me hacen ¡fú! y sacan las uñas en cuanto me ven... Así es, querida prima, que no me queda más recurso que el de tu apoyo; has sido amiga de la madre de Mercedes, tienes entrada en el castillo, y podrías, si quisieras... ¡ay de mí! deslizar en sus manos una esquelita...

—¡Alto!—dijo la viuda poniéndose muy seria—si quieres que sigamos la conversación no toques esa tecla, amiguito, porque me enfado de veras. ¿Te parece a tí digno el papel que me reservas en este negocio? ¿He quedado yo para eso?

—Perdona, prima, y volyamos la hoja... ¿Me permites hacerte otra proposición?

—Si no es inaceptable...

—Hoy es sábado ¿no es eso? Pues en la noche del lunes al martes, a las tres de la madrugada, como me llamo Juan Luis que escalo la tapia del jardín y me encaramo luego hasta el piso principal, y allá no la morada en busca de Mercedes... Si ella grita soy hombre perdido, porque te aseguro que me abriré paso a balazo limpio.

—¡Jesús! ¿Hablas en serio? ¿Proyectos semejante atrocidad?

—¿Cómo, si proyecto? Lo tengo todo preparado, gente que me ayude, armas, dinero, automóvil...

—Juan Luis, por Dios!

—Solo me falta un cabo por atar, el más importante, y ese está en tu mano...

—¡Infeliz de mí!

—Sí, prima mía; y allá va mi nueva proposición: Yo te dirijo una carta...

—¿A mí?

—A tí, yo te escribo a tí, confiándote mi proyecto de rapto.

—¿Y para qué?

—Aguarda; tú me delatas, me haces traición, das a leer mi carta a Mercedes...

—Y ella...

El joven no se atrevió a continuar, co-

mo si hubiera llegado a lo más difícil y espinoso de sus explicaciones.

Y ella... ¿qué?—preguntó la dama impaciente.

—Ella accede a tus ruegos... que ponga una posdata a mi carta...

—Una posdata de dos palabras... me basta con eso.

—Te lo pediría de rodillas si no estuvieras conmigo aquí!

—Vamos, estás loco! ¡Loco de verdad!

—Pero... ¿accedes o no?

—¿Y cómo va a estar escrita esa carta?

preguntó la viuda, a quien consumía la curiosidad.

—Hela aquí, entérate—dijo Juan Luis sacando una esquelita del bolsillo y dándole a su prima.

Esta la leyó en un momento, quedóse otro momento pensativa, y luego, como tomando un partido, se expresó así:

—Me quedo con la carta. Mañana por la noche vente y mi casa, y ten entendido que de esas dos únicas palabras que escriba Mercedes depende que la carta vaya o no a parar a manos del dragón del castillo...

Decía lo siguiente:

“Mi buena prima Matilde: He llegado al extremo de la desesperación; me es insoportable la vida sin Mercedes... El martes demadrugada, asalto la villa... Todavía no sé si Mercedes me quierá con la pasión que yo a ella... Si al verme saltar por la ventana (que juro a fé de hombre de honor será el paso para ir al templo, donde la haré mi esposa); si al verme invadir a deshora el zantuario de su habitación... pide socorro y grita, soy hombre perdido, Juan Luis.”

Posdata de Mercedes:
Estoy afónica.

RAMIRO BLANCO.

La pobreza y sus causas

“El hombre es pobre; porque no quiere trabajar, porque no sabe trabajar; porque no puede trabajar; y porque con su trabajo no gana lo bastante para atender a las necesidades de la vida.

En los cuatro casos la sociedad tiene el deber de ayudar al hombre.

En el primer caso, haciéndolo trabajar.

En el segundo, enseñándole a trabajar.

En el tercero, sosteniéndolo.

En el cuarto, disminuyendo sus necesidades o aumentando sus haberes.

En el primer caso debe resolverlo la justicia.

El segundo el Estado.

El tercero, la caridad.

El cuarto, la caridad o la conciencia.

Mientras la sociedad no resuelva el gran problema de la pobreza, no gozará de tranquilidad.

CUÑA

DECIMA

Poner amor en mujer.
Es escribir en el agua;
Guardar nieve en una fregua
O en el mar un alfiler.
Odiarlas! no puede ser:
Amarlas! es un error;
Así es que será mejor
Quererlas de cierto modo.
Que ni se quieran del todo
Ni se dejen de querer.

ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón a Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase a las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK. — Administrador.

AVISO

Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario a los mismos precios de San José

Dirijas órdenes los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular a la referida a sucursal.

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co

Depósito Compañía de Agencia de Costa Rica Limitada

AVISO

Solicitamos contratistas del travesía para completar hasta veinte mil —Las comparamos puestas aquí, a la orilla de la línea férrea, ó en un lugar de fácil embarque. Para condicione entenderse con los suscritos.

Alvarez Hermanos

EL PACIFICO

Metase Ud. periodista!

Excitados por *El Grito del Pueblo*, nos vimos en la necesidad de manifestar que, á nuestro entender, no habia amanecido todavía para principiar la faena política; pero que si lo que se pretendía era que *El Pacifico* soltase prenda, declarabamos lo que únicamente tenía derecho el pueblo puntarenense de exigirnos; esto es, que *El Pacifico* no sería jamás adalid del civilismo.

Algunos días después, y consecuentes con esa manifestación, censuramos los trabajos emprendidos en esta localidad para formar un centro de abstencionistas políticos, porque á nuestro juicio, y al de la mayoría de los puntarenenses, á ese centro se están llevando personas sanas, pero engañadas, para dirigir las en un momento oportuno y sin darse ellas cuenta de tal engaño, hacia el lado que convenga á los intereses del civilismo.

Pues este sano intento nuestro, ha dado margen á que se nos cuelgue el sambenito de inconsecuentes y de... lo que se verá en el anónimo que ayer recibimos y que dice así:

«Don Juan:

Ud. que ha hecho alardes de su independencia, aparece ahora en su *Pacifico* como un instrumento de Suñel y Céspedes, inconsecuente de influencias de punta de lazo.

Vuelva sobre sus pasos y no olvide que Ud. proclamó el abstencionismo en su periódico diciendo que todavía no era tiempo para empezar la lucha política. No sea inconsecuente ahora.

Un amigo de Ud.»

A la verdad, sentimos mucho no habernos hecho entender: no censuramos la abstención, reprobamos la organización de abstencionistas, que mañana serán elementos muy dirigidos. Absténganse en buena hora; pero antes hagan solemne protesta de no ir, por ningún camino, al civilismo, que es lo que á Puntarenas interesa, y lo que *El Pacifico* ha hecho.

Hagan esto, y allí estaremos con Udes.; pero ¿nos habremos explicado con claridad? ¡Por ningún camino al civilismo!

Quedan de antemano olvidadas las injurias.

Efectos del temporal

Tres octimas más.

Nuestro corresponsal de Liberia nos envía los siguientes datos, complemento de los ya publicados *efectos del temporal*.

«Aquí principió el temporal el día 3, y fué cosa de no dar tregua que pasase de 5 minutos entre aguacero y aguacero, hasta que terminó á las 2 p. m. del 19 del presente.

Del 3 al 7, la cosa se le imputó á San Francisco con su consabido cordonazo, pero de ese día para allá, no habia santo capaz de cargar con la responsabilidad de tal flajelo.

El 7 principiaron á sufrir los edificios, cayendo ese día la casa de Antonio Núñez.

Filadelfia toda estuvo sepultada

por algo más de un metro de agua y se derrumbó el puente del río Potrero; sus vecinos se refugiaron en Palmira y sufrieron innumerables daños, pues el viernes 16 en las primeras horas de la noche, se desbordó el río Tempisque, quedando Filadelfia y el caserío de Jocotes hasta el paso del Tempisque, completamente inundados, por el Tempisque al Este y el río de las Palmas al Oeste.

Fueron destruidas cuatro casas y las líneas telegráficas, y arruinadas todas las plantaciones.

También cayó el hermosísimo puente de hierro, de los que armó Guido, puesto sobre el río Los Ahogados y el de madera de Irigaray, quedando en pésimo estado el puente del Salto.

El río de Los Ahogados, que se llevó el gran puente sin extrenar aún, dejó su ribera á uno y otro lado, completamente despojada de árboles.

El río de Liberia rompió y desconectó los tubos madres de la cañería y por ello no tenemos agua aún (21 de Octubre.)

La quebrada de La Arana pasó sobre el puente, se regó por todo el caserío del mismo nombre y casi se juntó con el de Liberia.

El río Blanco, al desembocar en el Colorado, formó tal volumen de agua que barrió materialmente toda la ribera derecha, quedando destruido el puente recién construido.

Las quebradas más insignificantes crecieron de una manera increíble, no permitiendo el pase á nadie por varios días.

El día 18 salió el señor Gobernador acompañado del señor Diputado don Francisco Mayorga y de don Luis Urbina, con dirección á Palmira, pero el agua del Tempisque en el paso de Cúcuta de la M., que vadearlo era obra verdaderamente imposible; mas corriendo gran peligro y decididos como estaban á ir adelante, embarcados llegaron á Palmira y de allí á Filadelfia, donde encontró que sus pobladores habían emigrado á Palmira, Belén, Paso del Tempisque, etc.

El posta que partió para Ballena el 16, regresó del paso del Tempisque por no poder avanzar.—Ese mismo posta volvió á salir el 19 para Ballena y el 21 avisaron de Filadelfia que era imposible poder llegar hasta Ballena.

El posta que salió el jueves 15 para la frontera, hasta el 21, fecha de esta información, no ha regresado ni se tiene de él noticia alguna.

A más del estimable joven don Hector Luis Martínez, que se ahogó en el paso del Carrizal, río Sapó se ahogaron en el Tempisquito, como á una legua más hacia Liberia del río de los Ahogados, tres arrieros, nicaragüenses cuyos nombres y filiaciones se ignoran.

Los víveres han quedado escasísimos y no hay esperanzas de poderlos traer de Ballena.

—Tiene la palabra ahora nuestro corresponsal de Bolsón.

«El 17 del corriente, como á las 5 de la mañana se desbordó el río invadiendo por completo la parte baja de la población. Al ver esto Guillermo Villegas y Tito Zúñiga cabalgaron y corrieron á sacar unos animales que tenían en sus potreros. Al pasar el estero llamado *Lagartero*, el caballo de Tito se hundió, desapareciendo por completo caballo y jinete; algunas horas después se encontró el caballo no siendo posible dar con Tito. Hasta los cuatro días, no obstante los sumeros esfuerzos de los vecinos y autoridades, pudo darse con el cadáver, lejos de donde había sido la desgracia.

Cayeron varias casas y ranchos

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Cº.

Ropa Hecha
Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante, el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad, por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno; al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 ½ a. m. y de 1 á 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

Botica del Pueblo

Este establecimiento acaba de recibir de Génova, (Italia) A. mites de Castor y Comer finos, Aceite de Almendras verdadero, Gocce Arábica blanca, Hojas de Romero, y de Sén; flores de Manzaniella, de Borraja, de Tilo y de Albucema; Incienso, Linaza, Canela de Ceylán, Nuezmoscada, Anís en grano, Anís estrella, Canela en polvo, Maná lágrima, Canelón y otros muchos artículos que se venderán á precios muy reducidos.

La Perfumería, LA MEJOR DEL PUERTO, siempre bien surtida de las mejores marcas de París y sus medicamentos PUROS Y LEGITIMOS, hacen que este establecimiento sea el más acreditado de la población. Su propietario, el Dr. Montiel, atiende personalmente el despacho de recetas y recibe consultas á toda hora del día, dando éstas gratis para los pobres.

Venta al por mayor y al detall

Nuevo Candidato

El Hotel Internacional de Puntarenas, el mejor y el de mayor clientela en este puerto; SE VENDE, por tener que ausentarme del país por corto tiempo; vendo mi negocio (Hotel, Restaurante y Cantina) ó acepto un socio para que lo administre solo durante mi ausencia y seguir á mi regreso la administración en sociedad.

Lo acreditado del establecimiento, la proximidad del verano y la terminación del ferrocarril á esta, son garantías indiscutibles de un buen negocio con poco capital.

FERNANDO MAGRI.
Propietario.

Edificios en venta

Todas las tres casas que poseo en la calle de la Fortuna, á cincuenta varas del Parque de la Victoria, dos de ellas de alto, las vendo por un precio y condiciones, que arreglaré personalmente con el comprador.

Francisco Lizzinio Bertozzi
[PEPINO]

Puntarenas, 22 de Stbre. de 1908

donde se guardaban granos, ganados, bestias y cerdos se ahogaron muchos.

Está este distrito dividido en dos caseríos, y el del Este no es inundable por su posición sobre alturas, pero si hay personas que han sufrido pérdidas de bastante consideración: a Salvador Ortega ahogósele todo su ganado; a don José Ramírez, gran parte de su boyada y otras cuantas personas, perdiendo casi todos los comestibles recolectados para el año.

Dada la paternal solicitud con que el Gobierno ha atendido á las más perentorias necesidades de estos desgraciados vecinos, enviando por medio del señor Gobernador de Puntarenas, los víveres más indispensables, no será raro que pecuniariamente auxilie á los damnificados por esta terrible desgracia.

—Del puertecito de Humo nos envían este lacónico parte:

«Aquí subió el río hasta las casas, llevándose dos y arrastrando muchos animales».

Solo Puntarenas, esta lengua de arenas que, según la expresión del ex. Presidente Iglesias, «está llamada á desaparecer», solo ella resistió sin conmoverse, el fuerte y dilatado temporal último: no hay un solo detalle que pueda contarse como daño sufrido, cuando por todos los puntos que la circumbalan hasta grandísimas distancias, los extragos fueron inmensos.

¡Loado sea Dios!

CAMPO NEUTRAL

Don Augusto, el cañero

Una vez, hace algún tiempo, los connotados de «La Unión Guanacasteca» tuvieron la humorada de decirle á don Augusto, que era inteligente; y á más, que era poeta.

Y don Augusto, flaco al fin—y de veras flaco en todo sentido—lo creyó á pié juntillas, y desde entonces se le paró el pelo de gusto, verdaderamente parado, simulando una melena hirsuta, indomable para semejarle á la que fecundiza el intelecto de los líricos del decadentismo rubendariaco.

Y don Augusto se dió á las meditaciones hondas y á las extravagancias del númen estrujado por el esfuerzo comprimido, tiranía insólita de los estériles con apetitos de fecundidad; se sintió persona, se miró figura, tomó á pecho su papel; firmó como prosélito de sus bautistas, y arrimó sus energías al presupuesto municipal, para salvarguardar—contra los posibles embistes de una necesidad perentoria de distraerlo en la faena burda del trabajo independiente—el libre esquilmado de su intelecto.

Y ya tenemos entre manos el primer fruto!

En EL PACIFICO correspondiente al 13 del que cursa, entra con brío al palenque de una campaña que parecía tocar á su fin, ocurriendo á la defensa del Gobernador, que terriblemente estrechado por el Ldo. Vidriera y otros descontentos de sus candidades y desbanos, hubo de tomar la pluma y defenderse como lobezno acorralado, y llamar en su auxilio la jauría, que medrosamente acomete á Vidriera, tratando de mordearlo; pero asustándose de su propia sombra, como si la conciencia les reflejara en ella el desprestigio que les apareja la pretendida defensa de una causa indefendible.

Don Augusto fué amigo y compañero de Chico Valle; sabe cómo anduvo el proceso electoral de Cañas; sabe más todavía, cómo le pagaron los connotados de La Unión Guanacasteca á ese su amigo y compañero, á quien llevó á la tumba la

margura de una cruel ingratitud, que es una mancha en su ya negra historia política, una inconsecuencia incalificable de ese régimen que en vano trata de aplaudir don Augusto; faltando á la lealtad debida á la memoria de aquél amigo, que con él fué siempre bueno y consecuente.

Sin duda ha olvidado don Augusto que uno de esos viejos ídolos de barro, que asegura oprimían antes el Guanacaste, lo fué su apreciable hermano don Manuel, á quien el cantón de Cañas debe en mucho lo que es hoy y será mañana, por que él sembró ahí la simiente del progreso, cuyos frutos están cosechando otros con menos méritos que él, siendo entonces, bajo ese régimen, la época más floreciente de los fondos municipales de aquella localidad, por la pureza y acierto con que se manejaron.

¿Podría asegurar que tan saludable ejemplo fué secundado por los sucesores de esos ídolos?

Con mucha propiedad dice don Augusto que Toño—el de la Gobernación—es muy conocido aquí y en el interior, porque ha sido tal el rosario de sus desaciertos, que se le ha podido distinguir y calificar sin error; y prueba de ello es la situación difícil que con ellos se ha creado, la impróbación por el Gobierno de varios de sus actos, de los que han llegado al conocimiento de aquella superioridad, el descontento que contra su Gobernación se ha desarrollado en la provincia, las subdivisiones que ha provocado dentro su mismo círculo, circunstancias todas que no lo recomiendan bien, y que lo tienen ya con el frente vuelto hacia la Roca Tarpeya!

Lo expuesto basta y sobra para que don Augusto comprenda que á mala hora ha terciado en la danza.

PITO REAL.

INFORMACION

Cero y van mit

Ha sido acusado El Pacífico por el señor Diputado don Rafael Rivera, por un artículo que bajo el título Otro desfalco y cubierto con el pseudónimo de Valbuenita se publicó en el número 1532 correspondiente al 20 de agosto último.

El señor Rivera dice en su escrito de acusación, que pide que conjuntamente con el autor responsable del suelto «Mas desfalcos», sea condenado este servidor de Uds.

¡Oh gajes los de este oficio! Mire usted que no es pequeña cosa el que por un pequeño remitido de cuatro líneas por el cual apenas se cobró la pequeña suma de un par de colones, y en el que ni siquiera se nombra al señor Rivera, pongan al pobre editor de El Pacífico entre las mazas de ese trapiche que se llama Corte de Casación y del cual ha salido siempre triturado!

Ya veremos en que para este pecado de á dos colones.

La fiesta del hospital

San Rafael, el Santo patrono de nuestro hospital, ha sido hoy celebrado con esplendidez. La concurrencia fué tan numerosa que á la hora de la misa muchas personas se quedaron sin oír la por falta de local: el extenso pabellón que sirvió de capilla estaba como caja de fósforos, antes de prestar sus servicios. El adorno del edificio era irreprochable, y el aseo absoluto.

Las limosnas y los exvotos fueron profusos. La fé, la esperanza y la caridad tuvieron hoy en ese sagrado recinto, bellísimo consorcio.

Los que viajan

En el tren último de ayer regre-

só de la capital el joven don Luis Agustín Guido, perfectamente curado de su grave dolencia.

—De la capital en viaje de inspección de la línea férrea y demás obras damnificadas por el temporal, llegaron ayer aquí el Director de Obras Públicas, Ingeniero don Salvador González y el empleado de la oficina don Manuel Carranza.

—De la mina llegaron don Borja que Clare, don Ed. Holguin, Mr. Watson, Mr. Smith y don Alfredo Cole.

—En el último vapor del Norte llegó aquí don Moisés Saravia. Les damos la bienvenida.

MIGUEL H. CESPEDES

—Compra perlas y objetos indígenas; de oro—Paga los mejores precios—Puntarenas

El Salón-Teatro

Las representaciones de la Compañía Obregón han resultado, hasta hoy, muy del agrado del respetable público.

La del jueves último, con muy buena concurrencia, fué por todos aplaudida calurosamente.

Esta noche á juzgar por los ensayos que hemos presenciado, será muy gustada La hija del Barba; y nos cuentan que el diálogo de Federico San Martín: Castillos en el aire, es una joya de inestimable precio.

Caro lector, ¡hasta luego!

Por telegramo de Limón

Depositado el 22 á las 4 p.m. En este momento comunicamos de Guápiles que José María Arita que integraba una comisión de volunta-

MAN CHONG SING & Cia

**Almacén de abarrotos y géneros
Hachas y machetes collins**

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quema por tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotos frescos.

Precios sin competencia

NO HAY QUE ESPONERSE

Todo el que haya comprado ó comprare animales de mi propiedad con el fierro número dos (2), compra una cuestión. Nadie puede vender sin mi autorización

ADELA ALVARADO

Bagaces, 2 de Octubre de 1908.

¡OPORTUNIDAD!



Todas las personas que tengan trabajos de tintorería, pueden enterarse en este Puerto con Adán Peralta, quien se ha hecho cargo de la Agencia de la Tintorería de Carlos Peralta h., la mejor y la que ofrece más garantías.

E. Artavia

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

TEJA de la BARRANCA

Se está preparando convenientemente el tejar que poseo en esta localidad, y al dar principio el verano entrante, estaré en condiciones de atender cualquier pedido. Pueden hacerse arreglos anticipados. No olvidar que la teja de la Barranca, es la mejor que se fabrica en toda la comarca.

AMERICA MOLINA DE ORTEGA

ZAPATERIA ITALIANA

En la Calle de Piedra casa de doña Petra Paz, he establecido mi ya aquí bien conocida Zapatería, donde hago toda clase de trabajos, desde el cosido más fino hasta el remiendo de viejos, á precios sin competencia.

Nicolás Bruno

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co
Depósito Compañía de Agencia de Costa Rica Limitada

AVISO

Solicitamos contratistas de traviesas para completar hasta veinte mil —Las compramos puestasaquí, á la orilla de la línea férrea, ó en un lugar de fácil embar que Para condicione entenderse con los suscritos.

Alvarez Hermanos

rios que salió á prender bandidos, fué mortalmente herido por éstos en un encuentro que tuvieron á la 1 1/2 milla de Guápiles, le metieron 25 balines en el estómago. Bandidos acorralados.—Hay gran excitación debido á acontecimientos.

Kilobama.

CAMPO NEUTRAL

AQÍ ENTRO YO

Señor Redactor de El Pacífico

Muy señor mío:

La carta permanente de don Francisco Lombardo, que publicó el periódico que usted dirige, trae revuelto el núcleo bullicioso de ciertos políticos de Liberia, que quieren hacer negro lo que es blanco fantaseando cada cual á su modo, difundiendo falsedades y enredos estupendos del peor género.

El señor presbítero paga el permanente para vindicarse ante el público que no lo conoce, de la falta de amor y caridad para con su señor padre; pero aquí me dicen que está descartada del juego la tal defensa, y sólo inspira sonrisa y desdén.

La inquina que tiene al señor Gobernador "Aguijón", le hace traerlo y llevarlo en la prensa como autor del desdichado y torpe enredo del señor Lombardo, diciéndole: "La llevada al hospital del venerable anciano don Francisco Lombardo, traído sigilosamente de la hacienda del Coyolar, es una intriga indecorosa que adornan los actos de los hombres que mandan el Guanacaste. ¿Qué dirá Toño de la carta publicada en uno de los Pacíficos, por el señor Lombardo, en que descubre el enredo tan bien tramado para desacreditar al señor cura?"

Atienda y prepárese el señor Aguijón, á conocer la verdad, disipando las nebulosidades maliciosas que ha formado el Sr. Lombardo. Vino del Coyolar sólo y por su espesa voluntad para curarse una dolencia que sentía; con sus pies fué á casa del doctor Peña, el que le propinó algunos remedios, y habiéndose agravado llamaron al Dr. á la casa de doña Teódula y de Muñoz.

El Dr. Peña fué á Filadelfia y me encargó del servicio del hospital y de sus enfermos particulares; y por esto fui yo á casa de doña Teódula, á la cual no tenía el honor de conocer, ni á una señorita que la acompañaba.

La citada y honorable señora me dijo que tenía á su mandador enfermo con calentura, diarrea y delirio, y que ella no

podía atenderlo por el estado de su salud y por las muchas ocupaciones que le proporcionaba su numerosa familia; dijo también que había mandado recado al hijo del enfermo, Presbítero Lombardo, avisándole de su estado y que no había hecho caso, por lo cual deseaba que fuese al hospital para su mejor asistencia y pronta curación.

Yo ignoraba también que el citado Presbítero fuese hijo del enfermo que veía por primera vez; lo reconocí y persuadido de que el traslado era conveniente, convine con la señora en la necesidad y urgencia que requería el traslado para medicarlo y atenderlo según su estado.

Yo mismo busqué un policía para que buscara cuatro hombres que pagó la generosa señora, haciéndose el traslado con todas las consideraciones que merecía el enfermo.

Ya ve el señor Aguijón con qué facilidad viene abajo el castillo de naipes que tan desdichadamente había formado: la verdad es esta que yo digo, y quedan destruidas las falsedades, enredos y mentiras de Lombardo padre é hijo y espíritu santo

Dr. Salvador Garrido.

A mi detractor gratuito

Salvador Izabá

Impuesto de tu epístola *verdulería* publicada en *El Pacífico* de fecha 13 del mes en curso, he aquí mi contestación final:

Tus conceptos ofensivos, que son gratuitos, no me dañan en manera alguna y ni aún los devuelvo á vos *con creces*, como fácilmente pudiera hacerlo con abundancia de razones verídicas y convincentes, por razón de que respeto, no á vos, pero sí al público lector, quien, de seguro, al verme seguir por la senda asquerosa de injuriar de manera baja, gratuita, como lo haces vos en tu remitido á que me refiero, con razón sobrada me juzgaría igual á vos en la maneras de ser que tan bien te acreditan por tu lenguaje. Como personas conocidas, vos y yo, cada uno ocupa la escala social que se ha sabido merecer y cábeme la satisfacción de que vos no has nacido para ocupar la mía, ni menos para poderme perjudicar ante la sociedad, ni de manera alguna en mis intereses.

Puedes, si á bien lo tienes, seguir dando ejemplo edificante de tu importante personalidad y maneras de ser, por conducto de la prensa; que lo que soy yo, no robaré más tiempo á mis quehaceres agrícolas para contestar desatinos.

Marco A. Ramirez.

Colorado, 20 de Octubre de 1908

MIGUEL H. CESPEDES

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gases de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores. plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticancerígena para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de ségundo cuero Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas cinturones finos de cuero Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De se vende al por mayor y al menudeo.

Compra de maderas

Se reciben ofertas por maderas finas y de construcción como: CEDRO, CAOBA, POCHOTE, LAUREL, MARIA, GENIZARCO cras en tucas rollizas y labradas puestas en la máquina de aserrado el Estero de Puntarenas y por precio de troza cúbica inglesa.

Diríjanse á

P. Canale & Cia. PUNTARENAS Y SAN JOSE

La Istmeña

TIENDA DE ABROTES EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios mas bajos de plaza, y al por mayor en condiciones liberales.—Renueva constantemente las mercaderías.—Se compran Pieles, Hule, Cedro y Perlas.

Salvador Araúz.

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo

y blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos de Goltz de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Octubre de 1908.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESU CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de		Fechas	Salidas de		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)		Fechas	Salida de		Salida de de Manz (Retorno)	
	Puntarenas	Ballena		Punts.	Manzanillo	Manzanillo	Manzanillo		P. Jesús	Manzanillo	P. Jesús	Manzanillo
Sábado 3	1 a. m.	10 a. m.	Jueves 1º	12 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	2 p. m.	Vierns				
Martes 6	3 a. m.	12 m.	— 8	5 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	7 p. m.	99 a. m.	12 m.	3 p. m.	6 p. m.	
Sábado 10	7 a. m.	4 p. m.	— 15	1 a. m.	4 a. m.	10 a. m.	3 p. m.	Id. 23	4 a. m.	7 a. m.	10 a. m.	1 p. m.
Martes 13	9 a. m.	6 p. m.	— 22	4 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	6 p. m.					
Sábado 17	12 p. m.	9 a. m.	— 29	9 a. m.	12 m.	6 p. m.	12 p. m.					
Martes 20	3 a. m.	12 m.	OBSERVACIONES—1º—No se embarcará carga sin estar satisfecha su flete. 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura. 3º—Cada bulto de mercadería debe tener señalado, con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y el lugar de su destino. 4º—El equipaje debe entregarse á 1ª hora de cargar el vapor.									
Sábado 24	6 a. m.	3 p. m.	LEASE—Las horas de llegaday salida á los puertos de escala son aproximadas.									
Martes 27	7 a. m.	4 p. m.										
Sábado 31	12 p. m.	10 a. m.										

TARIFA de pasajes y fletes

Pasajeros de 1ª a Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Cp. 300
id " 2ª	200
id " 1ª á Manzanillo	200
id " 2ª "	100

NOTA { Las salidas del jueves 1º y las del sábado 17 y sábado 31, entiéndase en la noche del miércoles la jueves y del viernes al sábado respectivamente.—ATENCIÓN—Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados del vapor.

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús (1)	.50
carga á Manzanillo	.40
garrafon lleno (15 litros á vacío á Ballena)	.40
cada pié cúbico á montura	.15
cuero de res	.25

LA EMPRESA

Tip "El Pacífico"